

SECRETARÍA DE SEGURIDAD CIUDADANA CDMX



SÍNTESIS INFORMATIVA



COMUNICACIÓN SOCIAL



GOBIERNO DE LA
CIUDAD DE MÉXICO



SSC

CIUDAD INNOVADORA
Y DE DERECHOS

Detienen a dos mujeres por venta de droga

Dos mujeres fueron detenidas en posesión de al menos 100 dosis de cocaína en piedra y marihuana, listas para su comercialización.

Elementos de la Secretaría de Seguridad Ciudadana realizaron la captura durante un patrullaje de vigilancia en calles de la colonia Peñón de los Baños, alcaldía Venustiano Carranza.

Fue sobre el Circuito Interior, a la altura de la calle Quetzalcóatl, donde los policías detectaron a ambas mujeres manipulando los envoltorios, por lo que las presentaron ante el Ministerio Público.

— Hilda Castellanos





Arrestan a 2 mujeres con dosis de posible cocaína y marihuana

NOEL F. ALVARADO

Derivado trabajos de investigación de gabinete y campo, policías de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) de la Ciudad de México, detuvieron a dos personas en posesión de dosis de posible cocaína y marihuana, en la alcaldía Venustiano Carranza.

La detención se llevó a cabo durante un patrullaje de vigilancia que los efectivos policiales realizaron por calles de la colonia Peñón de los Baños, como parte de las acciones para combatir la incidencia delictiva en la zona.

Fue en sobre el Circuito Interior a la altura de la calle Quetzalcóatl, donde observaron que dos mujeres manipulaban envoltorios similares a los que se utilizan para la distribución y comercialización de droga. Resultado de esta acción les hallaron 36 bolsas de plástico con una hierba verde y seca con las características de la marihuana, 89 envoltorios de color azul con una sustancia similar a la cocaína en piedra y dinero en efectivo.

Por lo anterior, las dos mujeres de 29 y 28 años de edad fueron detenidas, enteradas de sus derechos de ley y presentadas, junto con lo asegurado, ante el agente del Ministerio Público correspondiente, quien determinará su situación jurídica.



La detención se llevó a cabo durante un patrullaje de vigilancia /CORTESÍA: SSC CDMX



Detiene la SSC a pareja por daños a negocio

NOEL F. ALVARADO

Una mujer y un hombre que, al parecer, ocasionaron daños a las instalaciones de un negocio ubicado en la alcaldía Miguel Hidalgo fueron detenidos por uniformados de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) de la Ciudad de México, para que responda por sus acciones.

Los policías realizaban sus patrullajes de seguridad y vigilancia, cuando los operadores del Centro de Comando y Control (C2) Poniente, los alertaron de un reporte de agresiones dentro de un local comercial ubicado en la calzada México-Tacuba y la calle Mar Hudson, de la colonia Tacuba, por lo cual, acudieron de manera inmediata.

En el lugar, los efectivos policiales se entrevistaron con una mujer de 33 años de edad, quien se identificó como empleada del establecimiento y señaló a dos personas que se encontraban en el sitio, como quienes la agredieron verbalmente y posteriormente comenzaron a realizar destrozos, además aventaron productos del negocio al piso y causaron daños a uno de los monitores de la tienda.



Empleada señaló a dos personas que la agredieron verbalmente y comenzaron a realizar destrozos /CORTESÍA: SSC CDMX



Traficaba aves

Un hombre fue detenido en posesión de dos búhos.

Presuntamente, el sujeto comercializaba los ejemplares en la Alcaldía Venustiano Carranza. Se trata de dos búhos duende, especie que se encuentra en peligro de extinción.

Elementos de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) capturaron al sujeto. Uno de los búhos asegurados se encontraba ya sin vida al momento del operativo.

2
búhos duende
fueron asegurados
por la SSC.



Asistieron 250 mil personas

El Gobierno de la Ciudad de México reportó una asistencia de más 250 mil personas en el Zócalo y saldo blanco en el acto convocado por el presidente Andrés Manuel López Obrador por los cinco años de su gobierno.

El titular del Ejecutivo local, Martí Batres Guadarrama, señaló que se vivió “una fiesta” en el primer cuadro de la capital del país. “Más de 250 mil personas se dieron cita para acompañar al Presidente”, escribió el funcionario, quien incluyó en su mensaje fotos de la Plaza de la Constitución llena.

Asimismo, la administración indicó que no se reportaron incidentes mayores durante el encuentro, para el cual la Secretaría de Seguridad Ciudadana implementó un operativo vial con 559 policías de tránsito.

De la Redacción



LÓPEZ OBRADOR FESTEJA 5 AÑOS DE SU TRIUNFO ELECTORAL

“Hemos sellado el pacto con el pueblo”

MIENTRAS la oposición no entienda que, por convicción y protección política hay que respaldarse con los de abajo, nadie podrá vencer a la 4T, afirmó el Presidente

POR ARTURO PÁRAMO

Para evitar que la oposición retome el poder, los seguidores de la Cuarta Transformación no deben apartarse del ideal que es “apoyar a los de abajo, aliarse siempre y sostenerse, respaldarse, con el pueblo”, afirmó el presidente Andrés Manuel López Obrador.

En un mensaje para festejar el quinto aniversario de su triunfo electoral, en el que repasó las acciones de su administración, afirmó que mientras “los reaccionarios de nuestro tiempo” no acepten ni practiquen estos preceptos, “nada ni nadie podrá vencernos”.

Si se quiere cambiar la realidad, dijo, por convicción y protección política hay que ver por los pobres.

Desde el Zócalo, ante integrantes de su gabinete, gobernadores de la 4T y las *corcholatas*, afirmó que el pacto entre el pueblo y su gobierno se ha sellado bajo el principio de atender y respetar a todos, con mayor énfasis en los necesitados.

Por primera ocasión desde que es Presidente, cedió

el micrófono en un mitin a un miembro del gabinete, en este caso a Luisa María Alcalde, secretaria de Gobernación y una de las fundadoras de Morena. En su discurso, expuso que la “revolución de las conciencias” impulsada por la actual administración no tendrá vuelta atrás y serán los más jóvenes los encargados de consolidar el proyecto impulsado por López Obrador.

“Éste es el relevo generacional, el relevo que asume su papel protagónico en esta historia. La transformación no se va, no se va, no se va”, puntualizó.

PRIMERA | PÁGINAS 4 Y 5





(Los opositores al gobierno) poco lograrán si no abandonan su egoísmo y aprenden a respetar y amar a sus semejantes.”

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR
PRESIDENTE DE MÉXICO



Fotos: Elizabeth Velázquez y Pável Jurado



Luisa María Alcalde abrió el festejo con un discurso.



Delfina Gómez fue la segunda oradora en la ceremonia.

ACCIONES

Algunos de los logros enumerados por López Obrador en el Zócalo:



30 millones de hogares reciben al menos uno de los programas del Bienestar.



21 millones 887 mil 307 trabajadores están inscritos en el Seguro Social.



Las seis refinерías del país aumentaron su producción entre 38% y 60 por ciento.



Dos millones de pequeños productores y 200 mil pescadores han recibido apoyos.

LÓPEZ OBRADOR: NO HAY NARCOESTADO



El pacto entre gobierno y el pueblo funcionó

EL PRESIDENTE DESTACA que 30 millones de familias reciben algún apoyo económico, beca o pensión como parte de los programas sociales; “nuestro movimiento está más fuerte que nunca”, señala ante miles reunidos en el Zócalo

POR ARTURO PÁRAMO

arturo.paramo@gimm

La cercanía al pueblo y los apoyos económicos brindados a los más desfavorecidos funcionaron para obtener la Presidencia de la República y para fortalecer al actual gobierno, afirmó el presidente Andrés Manuel López Obrador.

Al conmemorar el quinto aniversario de la elección de 2018 en la que obtuvo la presidencia de la República, López Obrador convocó a un mitin en el Zócalo de la Ciudad de México donde agradeció la “participación activa y protectora” del pueblo hacia él y su administración.

“Nuestro movimiento está más fuerte que nunca, existe una amplia mayoría apoyando a la Cuarta Transformación de la vida pública de México.

“El pacto funcionó, el pacto entre el pueblo y su gobierno se ha sellado bajo el principio de atender y respetar a todos, por dar atención especial, privilegiar a los pobres y necesitados”, aseguró.

Durante su discurso de una hora con cinco minutos, dio cifras de los logros de su administración, entre los que destacó que 30 millones de familias reciben algún apoyo económico, beca o pensión.

El resto de las familias en México, afirmó, se benefician indirectamente del apoyo a los más desfavorecidos; advirtió que el número de empleos formales alcanzó la cifra récord de 21.88 millones de trabajadores, y que el salario mínimo se incrementó de 88 pesos a 207 en la presente administración.

Destacó el fortalecimiento del dólar, que se ha recuperado la producción de petróleo y que se ha incrementado paulatinamente la producción de combustibles, así como la generación de electricidad por parte del Estado.

Todo ello, dijo, se ha logrado sin sacrificar los recursos de los apoyos económicos que brinda el gobierno, y que hacen una clara diferencia



con las administraciones pasadas, y con la oposición en víspera de la contienda electoral por la Presidencia.

“En vez de entender esta nueva realidad, en vez de aceptar que el pueblo de México se ha empoderado, y no quiere seguir siendo vasallo de nadie, los reaccionarios de nuestro tiempo cada vez enseñan más el cobre. Ofenden la inteligencia de la gente, insultan, actúan con prepotencia y creen que con campañas de mentiras y calumnias van a reconquistar el gobierno.

“Tan sencillo que sería el que ofrecieran disculpa por todas sus fechorías y sinceramente se comprometieran a cambiar, a no discriminar a nadie, a no humillar, a no engañar ni a robar a los demás.

“No es sentencia ni siquiera advertencia ni mucho menos amenaza, pero les digo desde el Zócalo, la principal plaza pública de México, poco lograrán si no abandonan su egoísmo y aprenden a respetar y amar a sus semejantes. No llegarán lejos si no comprenden e internalizan que el dinero y lo material es efímero.

“Mientras ellos no acepten y apliquen estos preceptos y nosotros los mantengamos y los reafirmemos, nada ni nadie podrá vencernos. Antes podían imponerse con trampas y con el uso de la fuerza y del dinero, pero eso ya no funciona. Tampoco les sirve apostar a la propaganda ambiciosa y vulgar” (...) “Nosotros no debemos apartarnos de nuestros ideales y principios”, sentenció el Presidente.

“No hay que ser ingenuos, no se va contar nunca con el respaldo de las élites y por eso es necesario, por convicción y protección política, apoyar a los de abajo, aliarse y sostenerse siempre, respaldarse con el pueblo”, señaló.

En un mensaje dirigido “más allá del Atlántico” insistió en que en México no se vive un narcoestado.

También consideró que, pese a que las cifras oficiales no son del todo favorables, el incremento de la violencia ha sido acotado y va paulatinamente a la baja.

“Algo que es muy valioso, hay justicia y tranquilidad social, y se avanza hacia la erradicación de la violencia, lo vamos a lograr entre todos, me canso ganso”, dijo.

Por primera ocasión desde que es presidente, López Obrador cedió el micrófono en un mitin a otro integrante de su gabinete, en este caso a Luisa María Alcalde, nombrada como secretaria de Gobernación, y una de las fundadoras de Morena.

La funcionaria expuso que la llamada “revolución de las conciencias” que, afirmó, ha

impulsado la actual administración, no tendrá vuelta atrás y serán los más jóvenes los encargados de consolidar el proyecto impulsado por López Obrador.

“Este es el relevo generacional, el relevo que asume su papel protagónico en esta historia.

“Siempre habrá pensamiento conservador que quiera volver al pasado, pero la revolución de las conciencias no permite marcha atrás” (...) “La Transformación no se va, no se va, no se va”, puntualizó Alcalde.

La segunda oradora fue la gobernadora electa en el Estado de México, Delfina Gómez.

Al mitin en el Zócalo acudieron la totalidad del gabinete, entre ellos, Alicia Bárcenas, recién nombrada como Secretaria de Relaciones Exteriores, y quien debe ser ratificada por el Senado de la República.

Acudieron también los 22 gobernadores de Morena, el de San Luis Potosí, Ricardo Gallardo, y todos los aspirantes a la candidatura presidencial del partido Morena, y la dirigencia nacional de ese partido.

Hacia el final del mitin, la lluvia se desató sobre el Zócalo obligando al presidente López Obrador a acelerar el término de su discurso, cuando ya miles de personas se habían retirado para refugiarse del aguacero.





Luisa María Alcalde Iuján, secretaria de Gobernación.



Rosa Icela Rodríguez Velázquez, secretaria de Seguridad.



Luis Cresencio Sandoval, secretario de la Defensa Nacional.



José Ralael Ojeda Durán, secretario de Marina.



Ariadna Montiel Reyes, secretaria de Bienestar.



Racuel Buenrostro Sánchez, secretaria de Economía.



Leticia Ramírez Amaya, secretaria de Educación Pública.



Rogelio Ramírez de la O., secretario de Hacienda.



Jorge Alcocer Varela, secretario de Salud.



Zoé Robledo, director del Seguro Social.



Eduardo Ramírez, presidente de la Jucopo en el Senado.



Ignacio Mier, coordinador de los diputados de Morena.





REACCIONES

El jefe de Gobierno de la CDMX y el dirigente de Morena destacaron la concentración.



Martí Batres
@martibatres

Más de 250 mil personas se dieron cita para acompañar al Presidente @lopezobrador_ esta tarde. Una gran fiesta se vivió en el Zócalo a 5 años del #TriunfoDelPueblo. En la Ciudad de México estamos orgullosos de formar parte de la transformación profunda que protagoniza la Nación.



Mario Delgado
@mario_delgado

El pueblo es el mejor aliado de la #CuartaTransformación; gracias a sus esfuerzos estamos aquí y por ellas y ellos seguiremos en la lucha. ¡Que viva el pueblo transformador! #5AñosDeLaVictoriaDelPueblo #CDMX

AVANCES

Algunas de las acciones de su gobierno que el Presidente destacó en su mensaje:



El número de empleos formales alcanzó la cifra récord de 21.88 millones.



El salario mínimo era de 88 pesos al día, ahora es de 207 pesos y en la frontera es de 312.



Se concluirán 53 caminos rurales con 1,752 km y 416 caminos artesanales.



Luego de la pandemia, la economía ha crecido en más de 3%; el peso se ha fortalecido.



Las seis refinерías han sido reparadas y se invirtió en mantenimiento 69 mil mdp.

Autosuficiencia

El Presidente dijo que el plan es que el año próximo no compremos gasolinas ni diésel en el extranjero y que se procese aquí todo el petróleo crudo.



Alfonso Durazo, gobernador de Sonora.



Marina del Pilar Ávila, gobernadora de Baja California.



Evelyn Salgado, gobernadora de Guerrero.



Rutilio Cruz Escandón, gobernador de Chiapas.



Indira Vizcaino Silva, gobernadora de Colima.



Delfina Gómez, virtual gobernadora del Estado de México.



El proceso de transformación ha creado una oposición conservadora, obcecada en regresar por sus fueros. Sus líderes, sus jefes no conciben ni aceptan que ahora se gobierna para todas y todos.”



Que se oiga bien y lejos, hasta el otro continente, pasando el Atlántico, tampoco existe hoy en México un narcoestado como lo padecemos.”

**ANDRÉS MANUEL
LÓPEZ OBRADOR**
PRESIDENTE DE MÉXICO

EL DATO

Dos Bocas

Antier empezó a cargarse con petróleo crudo la nueva refinería de Dos Bocas y a finales del año estará produciendo 290 mil barriles diarios de combustibles.





De acuerdo con la SSC de la CDMX, más de 250 mil personas se congregaron en el Zócalo.

Fotos: Karina Tejada, Pável Jurado, Mateo Reyes y Daniel Betanzos





Tláhuac, listo con operativo Tlaloc

AURELIO SÁNCHEZ

La alcaldesa de Tláhuac, Berenice Hernández Calderón, puso en marcha el "Operativo Tlaloc", para realizar acciones en conjunto de vigilancia, supervisión y reacción en sitios susceptibles a inundaciones, congestión vial y encharcamientos.

Mediante monitoreo constante de puntos de riesgo se permite tener una alerta temprana ante las contingencias presentadas por lluvias torrenciales, canalizando el recurso humano y actuando de manera inmediata con maquinaria especializada.

El operativo se ejecuta en trabajo coordinado entre la Dirección General de Protección Civil (PC), Heroico Cuerpo de Bombero, Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC), así como la Dirección General de Servicios Urbanos y la Dirección General de Desarrollo Económico y Rural de la alcaldía Tláhuac.

Como parte del inicio del operativo se realizaron recorridos de reconocimiento y coordinación de protocolos de acción, en el cual participaron 40 efectivos de Protección Civil, 45 radares viales de la Dirección de Seguridad Ciudadana, 150 efectivos policíacos de la SSC, 50 brigadistas de la Dirección de Servicios Urbanos y 45 brigadistas brigadistas de Servicios Urbanos.

También se pusieron a disposición 2 ambulancias de PC, 4 vehículos Vector, 1 retroexcavadora, 1 unidad Hércules por parte del Sistema de Aguas de la CDMX (Sacmex), 2 camiones de volteo y 2 pipas.

"Todas las áreas de la demarcación se encuentran listas para de manera inmediata implementar los protocolos necesarios para evitar inundaciones, encharcamientos y realizar recorridos de supervisión y atención en las 12 coordinaciones territoriales de la demarcación", mencionó Hernández Calderón en el evento inaugural.

Las lluvias son muy importantes, pero también necesitamos estar alertas ante riesgos e inundaciones, reiteró la alcaldesa.



Aseguran más cocaína que mota

ENTRE 2001 Y 2023

Las alcaldías con más kilos retenidos son Tlalpan, Gustavo A. Madero y Cuajimalpa

JONATHAN CASTRO

Entre 2001 y hasta marzo de 2023, la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) aseguró cerca de dos toneladas de cocaína en la Ciudad de México, cantidad que es mayor a la marihuana asegurada.

En respuesta a una solicitud de información vía transparencia, la dependencia federal informó que en este periodo incautó mil 942 kilogramos de cocaína, como ocurrió el 4 de febrero de 2021, fecha en la cual se incautó 41.1 por ciento del total.

En conjunto con la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México y la Secretaría de Seguridad Ciudadana, la Sedena localizó y aseguró 800 kilogramos de cocaína en un inmueble ubicado en el fraccionamiento Residencial Villa Coapa, alcaldía Tlalpan. Este es el mayor aseguramiento de esta droga en la capital del país.

De acuerdo con las autoridades, el narcótico tendría un valor estimado de 300 millones 800 mil pesos.

Durante el operativo, que formó par-

te del Plan Nacional de Paz y Seguridad 2018-2024, las autoridades detuvieron a dos hombres a quienes les aseguró armas y vehículos.

De acuerdo con la Sedena, entre 2021 y hasta el 15 de marzo pasado la cocaína asegura es mayor a la marihuana, la cual suma mil 771 kilogramos.

Los datos revelan que las alcaldías en las cuales la dependencia federal ha llevado a cabo más aseguramientos de cocaína, además del caso de Tlalpan, son Gustavo A. Madero, en 2022, con 331.3 kilogramos, y Cuajimalpa, en 2023, con 502.8 kilogramos.

De enero hasta el 15 de marzo del presente año, la Sedena acumulaba 636 kilogramos de cocaína asegurada, cifra que representó 50 por ciento más que en 2021 cuando sumó 424.4 kilogramos.

"El personal militar no realiza 'decomisos', únicamente lleva a cabo asegu-



ramientos en casos de flagrancia delictiva, en aplicación de la Ley Federal de Armas de Fuego y Explosivos, así como en actividades para reducir los índices de violencia en el país, poniendo los instrumentos, objetos o productos del delito asegurados de forma inmediata a disposición de la autoridad competentes' aclaró la secretaria.

TRÁFICO FRENADO

La Defensa Nacional informó también que en el mismo periodo, no sólo aseguró cocaína, también marihuana y metanfetamina.

En el caso de la cannabis, la dependencia federal precisó que de los mil 771.1 kilogramos de marihuana asegurada, la alcaldía Gustavo A. Madero acumuló 66 por ciento del total, pues en 2022 arrebataron al crimen mil 170.6 kilogramos.

Respecto a la metanfetamina, el informe detalla que sólo ha asegurado 12.9 kilogramos.

La respuesta de la dependencia aclara que para los años 2000, 2003 a 2008, y 2012 a 2018, no cuenta con registro de aseguramientos de droga en la Ciudad de México.

Autoridades federales decomisaron en marzo 530 paquetes de cocaína en Coyoacán y Cuajimalpa, así como en Hidalgo

FOTO: ARCHIVO CUARTOSCURC



Operativo en Tlalpan, en 2021



Sedena decomisa más cocaína que mariguana en la Ciudad de México



ACCIONES DE SEDENA

Aseguran más cocaína que mariguana en CdMx

JONATHAN CASTRO /El Sol de México

**En conjunto con Fiscalía capitalina
y SSC, se realizó la mayor
incautación del narcótico en
Residencial Villa Coapa**

Entre 2001 y hasta marzo de 2023, la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) aseguró cerca de dos toneladas de cocaína en la Ciudad de México, cantidad que es mayor a la mariguana asegurada.

En respuesta a una solicitud de información vía transparencia, la dependencia federal informó que en este periodo incautó mil 942 kilogramos de cocaína, como ocurrió el 4 de febrero de 2021, fecha en la cual se incautó 411 por ciento del total.

En conjunto con la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México y la Secretaría de Seguridad Ciudadana, la Sedena localizó y aseguró 800 kilogramos de cocaína en un inmueble ubicado en el fraccionamiento Residencial Villa Coapa, al-

caldía Tlalpan. Este es el mayor aseguramiento de esta droga en la capital del país.

De acuerdo con las autoridades, el narcótico tendría un valor estimado de 300 millones 800 mil pesos.

Durante el operativo, que formó parte del Plan Nacional de Paz y Seguridad 2018-2024, las autoridades detuvieron a dos hombres a quienes les aseguraron armas y vehículos.

De acuerdo con la Sedena, entre 2021 y hasta el 15 de marzo pasado, la cocaína asegurada es mayor a la mariguana, la cual suma mil 771 kilogramos.

Los datos revelan que las alcaldías en las





cuales la dependencia federal ha llevado a cabo más decomisos de cocaína, además del caso de Tlalpan, son Gustavo A. Madero, en 2022, con 331.3 kilogramos, y Cuajimalpa, en 2023, con 502.8 kilogramos.

De enero hasta el 15 de marzo del presente año, la Sedena acumulaba 636 kilogramos de cocaína asegurada, cifra que representó 50 por ciento más que en 2021 cuando sumó 424.4 kilogramos.

"El personal militar no realiza 'decomisos', únicamente lleva a cabo asegu-

TRÁFICO FRENADO

Informó que en el mismo periodo, no sólo aseguró cocaína, también marihuana y metanfetamina.

En el caso de cannabis, la dependencia precisó que de los mil 771 kilogramos de marihuana asegurada, la GAM acumuló 66% del total, pues en 2022 arrebataron al crimen mil 170.6 kilos. Respecto a la metanfetamina, sólo ha asegurado 12.9 kilos.

De acuerdo con Sedena, de 2021 y hasta el 15 de marzo pasado, la cocaína asegurada sumó mil 771 kilos



Operativos conjuntos en el marco del Plan Nacional de Paz y Seguridad 2018-2024 / JOSÉ MELTON



AUMENTAN AVISTAMIENTOS**“¡En mi jardín hay un cacomixtle!”**

Desde 2021 es más frecuente ver a este mamífero buscando comida no sólo en alcaldías con áreas verdes como Tlalpan, Xochimilco o Milpa Alta, sino en otras totalmente pavimentadas como Iztapalapa o Benito Juárez. **Pág. 17**

AVISTAMIENTOS SUBEN 30% DESDE 2021

Cacomixtles se dejan ver más en la CdMx

Expertas destacan que estos animales se acercan a zonas urbanas para comer ratas, por ejemplo

KARLA MORA

Desde 2021 el avistamiento de cacomixtles es más frecuente no sólo en alcaldías con regiones naturales como Tlalpan, Xochimilco o Milpa Alta, también en zonas totalmente pavimentadas o con pocas áreas verdes como Iztapalapa o Benito Juárez, porque en ellas encuentran más alimento.

De acuerdo con el portal Naturalista, de la Comisión Nacional para el Conocimiento y Uso de la Biodiversidad, en el primer semestre de 2021 hubo 130 avistamientos, en 2022 subió a 142 y en lo que va de 2023 ya suman 170. El alza es de 30.7 por ciento entre 2021 y 2023.

El incremento también fue detectado por el proyecto Vecinos Nocturnos, coordinado por la investigadora Claudia Moreno como parte del Laboratorio de Ecología y Conservación de Vertebrados Terrestres del Instituto de Ecología de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). También indaga a murciélagos en la capital.

De 2019 a junio de 2021, las biólogas Lizeth Tzinzun y Paula Espino, encargadas de recopilar, analizar y depurar los avistamientos reportados en redes sociales, para evitar duplicados, contabilizaron 789 casos en las 16 alcaldías.

“Si bien tuvimos más registros en la parte sur de la ciudad, que es Tlalpan, Xochimilco y Coyoacán, también había varias en Iztapalapa, en Benito Juárez, que son totalmente urbanizadas o donde hay muy pocas áreas verdes.

“Sí percibimos que de unos años para acá se ha encontrado más a estos mamíferos dentro de la ciudad, de hecho, una pregunta de este proyecto es ¿qué pasó o qué hizo que los cacomixtles estén cada vez en lugares más urbanos? Platicando con las personas nos dicen que no veían a este animal hace 10 años y que apenas lo comenzaron a ver, hace cinco o tres”, señaló Lizeth Tzinzun a **El Sol de México**.

El cacomixtle es una especie endémica de la Zona Metropolitana del Valle de México, de la familia de los mapaches y coa-

tis. Este mamífero es nocturno y trepador, por lo que prefiere estar en los árboles.

Las biólogas destacaron que la población, en general, actúa con prudencia si encuentra a los ejemplares, pues es precavida, no intenta capturarlos y llama a autoridades capacitadas. Si los animales están heridos o en peligro lo viable es llamar a la Brigada de Vigilancia Animal (BVA), perteneciente a la Secretaría de



Seguridad Ciudadana.

“En mi jardín hay un cacomixtle (que vive en un árbol, en la noche baja al jardín y como tengo conejos se pone a corretearlos (...). También el caco juega con un trapo que encuentra tirado y rompió mi calcetín”, escribió una usuaria de Facebook al proyecto de la UNAM.

“He visto un par en la alcaldía Benito Juárez, vive en la manzana y creo que convive con los gatos de la calle”, fue otro comentario en esa red social.

De acuerdo con el comandante operativo de la dirección general de la BVA, Ismael Armando García Valdez, en los últimos años la brigada recibe un reporte diario sobre cacomixtles y zarigüeyas.

Comentó que uno de los riesgos que tienen los cacomixtles en las zonas urbanas es quedar atrapados en botes de basura o en áreas en las cuales los vecinos tienen sus desechos orgánicos.

García Valdez dijo a este diario que el manejo de los cacos es fácil y práctico, porque no son agresivos, pero llamó a la población a que, si ubica a alguno, no lo capture.

RESTAURANTE URBANO

El crecimiento de la mancha urbana y las invasiones de hábitats naturales hace que algunas especies de animales a desplazarse al centro de esa área que no ha sido invadido ni sufrido afectaciones.

El caso de los cacomixtles es diferente, pues son tranquilos y suelen invadir las zonas urbanas cercanas a las áreas naturales. Actualmente se atreven a salir más, principalmente porque en esas zonas hallan más alimento, señaló la académica del Instituto de Ecología de la UNAM, Gabriela Jiménez.

“(Los cacomixtles) se adaptan más a las condiciones urbanas y, dicho sea de paso, también a los humanos, lo cual no quiere decir que puedan ser mascotas”, aclaró la especialista en entrevista.

Lizeth Tzintzun expuso que los cacomixtles en su entorno natural se alimentan de mamíferos, plantas e insectos. En la Ciudad de México, parte de su alimentación son ratas, ratones y cucarachas, por lo tanto, los cacomixtles son controladores de plagas.

Los cacos ayudan a disminuir los daños en las semillas de los árboles causados por insectos y otros animales, porque éstos son

parte de su dieta.

De acuerdo con especialistas, este animal tiene la ventaja de no transmitir enfermedades y, si está cerca de sus hábitats no tiene pulgas ni parásitos.

Paula Espino resaltó que los capitalinos aceptan la presencia de los animales y no atentan contra ellos, pero hay quienes reportan afectaciones a sus intereses por la presencia del caco cerca de sus casas, ya que podrían pelearse con mascotas u orinarse en los jardines.

“Hay aceptación por parte de las personas, pero hay quienes empiezan a verse afectados, porque el olor de su orina les molesta, o sea dicen: ‘no le voy a hacer mal al animal, pero sí me molesta’. También que se peleen con mascotas ha empezado a afectar”, indicó.

Las expertas pidieron a la población que, en caso de ubicar a un caco, no lo alimenten ni traten de adoptarlo, pues al no estar en contacto con otros ejemplares podría presentar algunos problemas de salud como depresión.

REFORESTACIÓN

LOS CACOS ayudan a regenerar la vegetación, pues su estómago no destruye las semillas de los frutos que come y las desecha sobre montículos de tierra



GABRIELA JIMÉNEZ
ACADÉMICA DE LA UNAM

“(Los cacomixtles) se adaptan más a los humanos, pero no pueden ser mascotas”



ARCHIVO CUARTOSCURO



De acuerdo con la UNAM, el cacomixtle tiene buena capacidad para adaptarse a la urbe



ENTRE 2021 Y 2023, EL ALZA ES DE 30.7%

Se ven más cacomixtles en CdMx

Ahora también deambulan por zonas totalmente pavimentadas o con pocas áreas verdes, como las alcaldías Iztapalapa o Benito Juárez

KARLA MORA / EL SOL DE MÉXICO

Desde 2021, el avistamiento de cacomixtles es más frecuente, no sólo en alcaldías con regiones naturales como Tlalpan, Xochimilco o Milpa Alta, también en zonas totalmente pavimentadas o con pocas áreas verdes, como Iztapalapa o Benito Juárez, porque en ellas encuentran más alimento.

De acuerdo con el portal Naturalista, de la Comisión Nacional para el Conocimiento y Uso de la Biodiversidad, en el primer semestre de 2021 hubo 130 avistamientos, en 2022 subió a 142 y en lo que va de 2023 ya suman 170. El alza es de 30.7 por ciento entre 2021 y 2023.

El incremento también fue detectado por el proyecto Vecinos Nocturnos, coordinado por la investigadora Claudia Moreno, como parte del Laboratorio de Ecología y Conservación de Vertebrados Terrestres del Instituto de Ecología de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). También indaga a murciélagos en la capital.

De 2019 a junio de 2021, las biólogas Lizeth Tzinzun y Paula Espino, encargadas de recopilar, analizar y depurar los avistamientos reportados en redes sociales para evitar duplicados, contabilizaron 789 casos en las 16 alcaldías.

“Si bien tuvimos más registros en la parte sur de la ciudad, que es Tlalpan, Xochimilco y Coyoacán, también había varias en Iztapalapa, en Benito Juárez, que son totalmente urbanizadas o donde hay muy pocas áreas verdes.

“Sí, percibimos que de unos años para acá, si se ha encontrado más a estos mamíferos dentro de la ciudad; de hecho, una pregunta de este proyecto es: ¿qué pasó o qué hizo que los cacomixtles estén cada vez en lugares más urbanos? Platicando con las personas nos dicen que no veían a este animal hace 10 años y que apenas lo comenzaron a ver, hace cinco o hace tres”,

señaló Lizeth Tzinzun.

El cacomixtle es una especie endémica de la Zona Metropolitana del Valle de México, de la familia de los mapaches y coatis. Este mamífero es nocturno y trepador, por lo que prefiere estar en los árboles.

Las biólogas destacaron que la población, en general, actúa con prudencia si encuentra a los ejemplares, pues es precavida, no intenta capturarlos y llaman a autoridades capacitadas. Si los animales están heridos o en peligro, lo ideal es llamar a la Brigada de Vigilancia Animal, perteneciente a la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) de la Ciudad de México.

“En mi jardín hay un cacomixtle (que vive en un árbol, en la noche baja al jardín y como tengo conejos se pone a corretearlos (...)). También el caco juega con un trapo que encuentra tirado y rompió mi calcetín”, escribió una usuaria de Facebook al proyecto de la UNAM.

“He visto un par en la alcaldía Benito Juárez, viven en la manzana, y creo que conviven con los gatos de la calle”, fue otro comentario.

De acuerdo con Ismael Armando García Valdez, comandante operativo de la dirección general de la BVA, en los últimos años la brigada recibe un reporte diario sobre cacomixtles y zarigüeyas.

Comentó que uno de los riesgos que tienen los cacomixtles en las zonas urbanas es quedar atrapados en botes de basura o en áreas en las cuales los vecinos tienen su basura orgánica.

García Valdez dijo a este diario que el manejo de los cacos es fácil y práctico, porque no son agresivos, pero llamó a la población a que, si ubica a alguno, no lo capture.

RESTAURANTE URBANO

El crecimiento de la mancha urbana y las invasiones de hábitats naturales hace que algunas especies de animales y plantas tiendan a desplazarse al centro del hábitat

que no ha sido invadido. El caso de los cacomixtles es diferente, pues son tranquilos y suelen invadir las partes urbanas cercanas a las áreas naturales. Actualmente, se atreven más a salir, principalmente porque es en esas zonas hallan más alimento, señaló la académica del Instituto de Ecología de la UNAM, Gabriela Jiménez.

“(Los cacomixtles) se adaptan más a las condiciones urbanas y, dicho sea de paso, también a los humanos, lo cual no quiere decir que puedan ser mascotas”, aclaró la especialista en entrevista.

La adaptación de esta especie es gracias a su tipo de alimentación, pues come de todo. En la ciudad es controladora de plagas como ratones y ratas, además tiene la ventaja de no transmitir enfermedades y, si está cerca de sus hábitats no tiene pulgas ni parásitos.

Lizeth Tzinzun expuso que los cacomixtles en su entorno natural se alimentan de mamíferos, plantas e insectos. En la Ciudad de México, parte de su alimentación son ratas, ratones y cucarachas, por lo tanto, los cacomixtles son controladores de plagas.

Paula Espino resaltó que los habitantes de la capital aceptan la presencia de los animales y no atentan contra ellos, lo que sí ha ocurrido, es que hay quienes detectan afectación a sus intereses por la presencia del animal cerca de sus casas, ya que podrían pelearse con mascotas u orinarse en sus jardines.

“Hay aceptación por parte de las personas, pero hay quienes empiezan a verse afectados porque el olor de su orina les





molesta, o sea dicen: 'no le voy a hacer mal al animal, pero sí me molesta'. También que se peleen con mascotas ha empezado a afectar", indicó.

Las expertas pidieron a la población que, en caso de ubicar a un caco, no lo alimenten ni traten de adoptarlo, pues al no estar en contacto con otros ejemplares podría presentar algunos problemas de salud como depresión.

Los cacomixtles se adaptan más a las condiciones urbanas y también a los humanos, lo cual no quiere decir que puedan ser mascotas que estén en cautiverio



PAULA ESPINO
BIÓLOGA

"Hay aceptación por parte de las personas, pero hay quienes empiezan a verse afectados porque el olor de su orina les molesta"



Uno de los riesgos que tienen los cacomixtles en las zonas urbanas es quedar atrapados en botes de basura o en áreas en las cuales los vecinos depositan basura orgánica /CUARTOSCURO





JEFE DE LA BANDA DE LOS NETOS

Feminicida de Melanie andaba muy campante

NOEL F. ALVARADO

Ya fue entregado a Fiscalía de Morelos; sería vinculado la próxima semana

Ernesto N, jefe de la banda de "Los Netos", señalado como uno de los grupos delincuenciales que operan en el municipio de Hutzilac y presunto feminicida de la joven Melanie "N, y homicida de Christopher "N", fue capturado por la Secretaría de Seguridad Ciudadana de la Ciudad de México y entregado a la Fiscalía de Feminicidios de Morelos.

Una fichita resultó el delincuente quien se dedicaba a la tala clandestina, narcomenudeo, venta ilegal de alcohol y combustible y secuestro carretero. Se espera que la próxima semana Ernesto N sea vinculado a proceso quien andaba muy campante libremente en el municipio de Hutzilac y la Ciudad de México.

Al agotarse los mecanismos jurídicos para la localización de Ernesto "N" y ser considerado como sustraído de la acción de la justicia, se difundió la imagen del presunto feminicida y homicida para su búsqueda y localización con base a lo establecido en el Código Nacional de Procedimientos Penales, y al contar con información de que podría estarse desplazando entre el estado de Morelos, Ciudad de México y Estado de México, se solicitó la colaboración de autoridades de dichas entidades.

Este viernes autoridades de Seguridad Ciudadana de la capital del país, sobre la Calle Tixcandal, en la colonia Pedregal de San Nicolás, en la Alcaldía Tlalpan, encontraron estacionado un vehículo de la marca Mazda de color rojo tipo 3 con las placas de circulación PYK-919C del Estado de Morelos, a bordo del cual se encontraban dos masculinos.

Al identificarse los ocupantes, los oficiales verificaron los nombres en el registro de datos, confirmando que Ernesto "N cuenta con una orden de aprehensión vigente por el delito de Feminicidio, en tanto su acompañante identificado como Roberto Carlos "N" no cuenta con registros.

Al revisar el automotor, los oficiales localizaron un arma de fuego tipo escuadra, de confección artesanal con cargador abastecido con cinco cartuchos útiles, asimismo, fueron encontradas 50 bolsitas de plástico transparente con cierre hermético, que contienen en su interior sustancia sólida de color blanco con las características de la cocaína.

Por tal motivo, Ernesto "N" fue detenido por la orden de aprehensión vigente en su contra, en tanto Roberto Carlos "N" fue asegurado por el delito de portación de arma de fuego y narcomenudeo.

El delincuente se dedicaba a la tala clandestina, narcomenudeo, venta ilegal de alcohol, combustible y secuestro carretero





Ernesto "N" fue detenido por la orden de aprehensión vigente en su contra /FOTOS: CORTESÍA FGE MORELOS



CASO MELANIE

Llevan a feminicida ante juez

POR HÉCTOR FIGUEROA

Se concretó la ejecución de una orden de aprehensión emitida por la Fiscalía de Feminicidios de Morelos contra Ernesto "N", presunto feminicida de la joven Melani Fernanda "N" y homicida de Christopher "N", quien además es jefe de la banda de los Netos, señalado como uno de los grupos delincuenciales más violentos que operan en el municipio de Huitzilac.

La captura de este líder criminal, presunto feminicida y homicida se realizó el viernes, gracias a la información y bases jurídicas que aportó la Fiscalía de Morelos a las autoridades de seguridad y procuración de justicia capitalino.

Con tales elementos legales, policías de la Secretaría de Seguridad Ciudadana de la capital ubicaron el viernes un vehículo de la marca Mazda de color rojo tipo 3 con las placas de circulación PYK-919C de Morelos en la calle Tixcandal, en la colonia Pedregal de San Nicolás, en la alcaldía Tlalpan.

Al verificar los nombres de ambos, en el registro de datos, confirmaron que Ernesto "N" contaba con una orden de aprehensión vigente por el delito de feminicidio y homicidio, en tanto su acompañante, identificado como Roberto Carlos "N", no cuenta con ningún registro.

Por tal motivo, Ernesto "N" fue detenido por la orden de aprehensión vigente en su contra, en tanto Roberto Carlos "N" fue asegurado por el delito de portación de arma de fuego y narcomenudeo.

La Secretaría de Seguridad Pública de la Ciudad de México dio aviso a la Fiscalía de Morelos, por lo que,

agentes de Investigación Criminal se trasladaron a la capital del país, para dar cumplimiento a la orden de aprehensión emitida en contra de Ernesto "N" *El Neto*, como presunto responsable del feminicidio de Melani "N" y el homicidio de Christopher "N", ambos de 27 años.

EL DATO**La captura**

Tras 11 meses de investigación y búsqueda, la Fiscalía junto con la policía de la Ciudad de México lo detuvo, quien ya fue trasladado a Morelos.





Foto: Especial

La Fiscalía de Femicidios de Morelos detuvo en la alcaldía Tlalpan, Ciudad de México, a Ernesto "N", presunto feminicida en Morelos.



Fue detenido en CDMX

Indiciado en caso Melani, a Morelos

Acusan también a Ernesto 'N' por tala ilegal y lo vinculan con grupo criminal

BENITO JIMÉNEZ

Ernesto "N", principal sospechoso del feminicidio de Melani Fernanda Trejo, el cual ocurrió en agosto de 2022, en Morelos, fue trasladado a las instalaciones de la Fiscalía de esa entidad, reportaron autoridades ministeriales.

El indiciado, contra quien se había girado una orden de localización desde el año pasado, fue también señalado de dedicarse a la tala ilegal en el Municipio morelense de Huitzilac, azotado por el crimen y colindante con el sur de la Capital del País.

Además, a "El Neto", como se le conoce, se le vincula con una banda criminal que asalta y secuestra a paseantes en Tres Marias.

Con el traslado a Morelos fue cumplimentada la orden de aprehensión en su contra por el crimen de Melani Fernanda, emitida por la Fiscalía Especializada para la Investigación y Persecución del Delito de Feminicidio en Morelos.

El organismo morelense solicitó la colaboración de las autoridades de las entidades colindantes, al detectar que Ernesto se desplazaba entre Morelos, Ciudad de México y el Estado de México.

El indiciado fue detenido, en compañía de otro sujeto, identificado como Juan Carlos "N", el viernes por elementos de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) de la CDMX, en la Calle Tixcandal, en la Colonia Pedregal de San Nicolás, en Tlalpan.

"En el interior del automóvil estaban dos personas a quienes los efectivos policiacos les solicitaron que se identificarán. Al verificar los nombres de ambos, en el registro de datos, confirmaron que Ernesto 'N' contaba con una orden de aprehensión vigente por el delito de feminicidio y homicidio", detalló la Fiscalía morelense en un comunicado.

Ahi encontraron estacionado un vehículo. Al revisarlo, los agentes localizaron armas, cartuchos útiles y posible droga.

"Agentes de investigación Criminal (AIC) de la Fiscalía de Feminicidios se trasladaron a la Ciudad de México, en donde cumplimentaron la orden de aprehensión emitida en contra de Ernesto 'N', alias 'El Neto', como presunto responsable del feminicidio de Melani Fernanda y el homicidio de Cristofer, ambos de 27 años de edad, residentes del Municipio de Huitzilac, registrado el 6 de



agosto de 2022”, informó la dependencia morelense.

El viernes, personal de la AIC trasladó a Ernesto al Centro de Reinserción Social “Morelos”, en el poblado de Atlacholoaya.

Se tenía previsto ayer que fuera presentado en una audiencia de control, en donde la Fiscalía formularía la imputación correspondiente ante el Juez de Control.



■ Ernesto “N” fue detenido el viernes en Tlalpan.

